

DIERK GOTSCHLICH

A la polémica sobre irregularidades en la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb) que investiga la Contraloría, se suman los cuestionamientos por la demora en la entrega de los kits de útiles escolares que reciben cada año más de 2 millones de estudiantes.

El Programa de Útiles Escolares (PUE) del organismo consiste en un set que incluye materiales básicos que los alumnos ocupan durante todo el año (ver dato clave). Y, según entendidos en el proceso, suele llegar a los estudiantes y sus familias en las primeras semanas del primer semestre, máximo en abril.

Este año, en cambio, la Junaeb se comprometió a entregarlos recién durante la primera semana al retorno de las vacaciones de invierno, cuatro meses después de lo estipulado, a causa de que la licitación se declaró desierta, según esgrime. Por ello, exautoridades han criticado que la actual directora, Camila Rubio, no ocupó los mecanismos dispuestos para este tipo de urgencias, como optar por un trato directo, por lo que el proceso ha sido tildado como "un fracaso".

"Sin elementos esenciales"

Los especialistas ponen énfasis en lo fundamental: a las familias ya no les sirve recibir los útiles el segundo semestre, ya que, si es que no los consiguieron por su cuenta, los estudiantes pasaron la mitad del año sin los elementos que son "esenciales" para su aprendizaje.

De esa forma, consideran que el hecho de no contar con esos elementos significa una impor-

Kits que Junaeb entregará con cuatro meses de demora son "esenciales", según especialistas "Golpe severo a la calidad educativa": prevén rezago en escolares sin útiles

Expertos y sostenedores de colegios critican que alumnos "ni siquiera tienen lo básico" para estudiar, y postulan que aquello agrava aún más el escenario educativo tras la pandemia.



JUAN CARLOS ROMO

tante desventaja para los escolares, que justamente son los más vulnerables.

El coordinador académico del CEP, Sebastián Izquierdo, afirma que "el retraso es un golpe severo a la calidad educativa en Chile", y que "los estudiantes han concluido el primer semestre sin los elementos esenciales

para su educación".

El académico plantea que "esto se suma a que las consecuencias de la pandemia prácticamente no han sido abordadas por nuestras autoridades, y ahora enfrentamos un problema adicional que agrava aún más esta situación".

Jaime Tohá, quien dirigió la

Junaeb por cuatro años, hasta que el entonces ministro de Educación, Marco Antonio Ávila, le pidió la renuncia en 2022, señala que "este es un programa que viene a aliviar la economía familiar y habilita la posibilidad de que los estudiantes más vulnerables puedan estudiar; tener cuadernos, lápices, regla", y que "se

entrega justo en el mes de marzo porque es cuando las personas tienen la mayor carga económica, es un mes súper caro".

El tema también ha generado indignación en sostenedores de establecimientos privados y subvencionados. El presidente de la Corporación Nacional de Colegios Particulares (Conacep), Hernán Herrera, apunta que "la pregunta que nos tenemos que hacer es cómo queremos lograr una educación de calidad si ni siquiera tienen lo básico. No hay justificación desde el punto de vista administrativo para este daño que se les genera a los alumnos".

Para el presidente de la Federación de Instituciones de Educación Particular (Fide), Pedro Díaz, "hay mucha molestia, independientemente de las explicaciones que ha dado la autoridad. Hemos hablado con los presidentes regionales y muchos no tenían qué explicación darles a sus familias".

Añade que "estamos hablando del derecho y la calidad de educación de los niños (...). Son recursos que están en el Presupuesto de la Nación, no es que no haya dinero; entonces, da rabia que esto sea un problema de gestión porque afecta los recursos básicos que tienen que tener los niños".

MATERIALES

Qué contienen los kits de útiles

- **VARIEDAD** Los kits que se entregan a las familias incluyen 47 artículos, que van desde básicos como lápices, hasta materiales para manualidades como figuras de goma eva, cartón corrugado y papel de volantín.
- **ESTUDIO** En los ítems básicos están cuadernos, cajas de lápices de colores, lápiz grafito, lápices pasta rojo y azul; sacapuntas, goma de borrar, corrector, mina de portaminas, set de geometría, entre otros.
- **MANUALIDADES** Además, incluye calculadora científica, block de dibujo, set de papeles surtidos, cartulina metálica, goma eva *glitter*, papel manual, papel volantín, papel entretenido, caja de lápices de cera, pegamentos en barra, plásticos, tijeras, cola fría grande y pequeña, pincel, estuche, regla, sisal, perforadora y distintas figuras de goma eva.